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В Новодвинске на базе Архангельского ЦБК открылся 
лесной селекционно-семеноводческий центр. Он 
разместился на площади 9 гектаров: здесь есть всё 
необходимое для выращивания сеянцев ценных пород 
дерева, в том числе с улучшенными наследственными 
свойствами. Производственная мощность центра 
составляет 3,7 млн сеянцев с закрытой корневой 
системой в год, и это не предел.

Для АЦБК экология, разумная 
лесохозяйственная деятельность – 
важное направление работы пред-
приятия, ведь именно это напрямую 
влияет на экологическое благопо-
лучие региона. Появление лесно-
го селекционно-семеноводческого 
центра стало логичным продолже-
нием этой работы.

СТАРТ «ЗЕЛЁНОГО» ПРОЕКТА
Строительство лесопитомника 

началось в 2021 году: застройщи-
ком выступил Архангельский ЦБК, 
проектно-сметную документацию 
разработала компания «Архгипро-
бум». Центр разместился в непо-
средственной близости от произ-
водственной площадки комбината. 
С научно-техническим сопровожде-
нием проекта предприятию помог-
ли учёные Северного (Арктическо-
го) федерального университета 
имени М. В. Ломоносова. В буду-
щем представители вуза будут 
проводить на базе лесопитомника 
исследовательскую работу.

Общий объём инвестиций 
в «зелёный» проект составил более 
одного миллиарда рублей. Сегод-
ня реализуется первый этап, пред-
полагающий выращивание 3,8 млн 
сеянцев в год, с дальнейшим уве-
личением показателя до 9 млн. 
Большая часть «зелёных подрост-
ков» – сосна, остальные – ель.

«СОХРАНИТЬ ЛЕСНОЕ 
НАСЛЕДИЕ»

Торжественное открытие лесо-
питомника состоялось 25 июня. 
В церемонии приняли участие гла-
ва региона Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ, министр природных ресур-
сов и ЛПК Архангельской области 
Анна ШЕВЕЛЕВА, глава Новодвин-
ска Александр ЧЕЧУЛИН, руковод-
ство Архангельского ЦБК и ПКП 
«Титан», а также сотрудники пред-
приятий. Гостями торжества ста-
ли юные участники экологического 
форума «Земляне», который в эти 
дни проходил в регионе.

«Архангельский ЦБК вновь 
подтверждает статус активного 
участника федерального проекта 
«Сохранение лесов» президентско-

го нацпроекта «Экологическое бла-
гополучие»: на его базе в рамках 
государственно-частного партнёр-
ства открыт первый в Арктической 
зоне России лесной селекционно-
семеноводческий центр. Это 
не только технологический про-
рыв для нашего региона, но и мощ-
ный вклад в стратегию экологиче-
ского обновления всей страны», – 

отметил губернатор Архангельской 
области.

Освоение лесов – нужный 
и важный процесс с промышленно-
экономической точки зрения, при 
этом восстановление лесов долж-
но вестись как минимум в том же 
объёме, подчеркнул глава региона.

«Наш регион вышел на более 
чем стопроцентные показатели 
по лесовосстановлению, и появ-
ление семеноводческого комплек-
са открывает большие перспекти-
вы. Несмотря на темпы освоения 
лесов и их переработки, которые 
сегодня сложились, работа тако-
го центра позволит нам сохранить 
зелёное наследие для потомков», – 
уверен Александр Витальевич.

ПРИУМНОЖИТЬ БОГАТСТВА 
РЕГИОНА

Примечательно, что открытие 
центра состоялось в год 85-летия 
Архангельского ЦБК. Без мало-
го век сырьём для предприятия 
служат лесные ресурсы Архан-
гельской области. АЦБК арендует 
более 1,5 млн гектаров леса, взяв 
на себя обязанность по восстанов-
лению и уходу за лесными культу-

рами практически до возраста спе-
лости деревьев.

«Ключевой принцип, которым 
руководствуется Архангельский 
целлюлозно-бумажный комбинат 
в своей хозяйственной деятель-
ности: «Всё, что срублено, долж-
но быть восстановлено». Появ-
ление лесного селекционно-
семеноводческого центра позво-
лит полностью обеспечить комби-
нат и наших партнёров лесопоса-
дочным материалом», – рассказал 
на открытии центра генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК» 
Дмитрий КРЫЛОВ.

Новая производственная пло-
щадка комбината призвана сде-
лать лесовосстановительную рабо-
ту более эффективной. К тому же, 
появление центра позволило 

создать на Архангельском ЦБК 34 
новых рабочих места.

«Появление первого лесного 
селекционно-семеноводческого 
центра – наш реальный вклад 
в достижение национальных целей 
развития Арктической зоны Рос-
сии. Комбинат делает всё, чтобы 
леса Поморья не утратили свой 
потенциал. Мы заботимся не толь-
ко о формировании собствен-
ной сырьевой базы на будущее, 

но и о сохранении природы род-
ной северной земли, приумноже-
нии её лесного богатства», – под-
черкнул Дмитрий Александрович.

Аналогичные обязательства 
по лесовосстановлению возложе-
ны и на партнёров комбината: ЗАО 
«Лесозавод 25» и предприятия ПКП 
«Титан», которые являются постав-
щиками древесины на комбинат.

«Наша огромная команда выпол-
няет все утверждённые на зако-
нодательном уровне нормативы 
и правила лесовосстановления. 
Поэтому для нас открытие лесно-
го селекционно-семеноводческого 
центра – большое событие. Ранее 
были трудности с приобретением 
сеянцев в других регионах: процент 
неприживаемости был достаточ-
но высок. А местное предприятие 
будет давать хороший, качествен-
ный продукт», – отметил Алексей 
КРУПЦОВ, генеральный директор 
ПКП «Титан».

ПОВТОРЯЯ 
ЕСТЕСТВЕННЫЙ ЦИКЛ

Экск урсию по лесопитом-
нику провёл начальник лесного 
селекционно-семеноводческого 
центра Дмитрий ЗАСУХИН.

«Всё начинается в лесу и закан-
чивается там же, а наш центр – лишь 
промежуточное звено в процес-
се восстановления леса, – начал 
свой рассказ Дмитрий Петрович. – 
В семенное отделение поступают 
уже отсортированные и подготов-
ленные шишки, которые мы поме-

щаем в сушильный шкаф. Здесь они 
находятся от 24 до 48 часов, после 
чего можно доставать семена. Этот 
шкаф способен вместить до двух 
тысяч литров шишек».

Затем семена отделяют от кры-
латки и просеивают: убирают нека-
чественный материал, имеющий 
повреждения. Затем они отправ-
ляются в калибровочный барабан, 
ведь для дальнейшего высева нужны 
семена примерно одного размера.

Экск у рсия продол ж илась 
на складе торфа. Кстати, его 
поставляют в Архангельск ую 
область из других регионов страны. 
Александр Цыбульский предложил 
руководству АЦБК обратить внима-
ние на местные месторождения. 
Стороны договорились совместно 
проработать этот вопрос.

Гостям рассказали о работе 
отделения высева семян и выем-
ки сеянцев, показали тепличный 
комплекс. Как отметил начальник 
центра, все этапы технологии соот-
ветствуют стадиям выращивания 
деревьев в естественных условиях.

Питомник полностью осна-
щён современным отечественным 
и белорусским оборудованием. 
В теплицах смонтированы систе-
мы климат-контроля, регулярного 
полива и подкормки сеянцев. Тех-
нология выращивания позволяет 
получать два урожая в год.

«После того как сеянцы взойдут, 
мы переносим их в теплицы. Первый 
высев производим в начале апре-
ля, второй – в начале июня. Но из-за 
холодного июня в этот раз работы 
начались позднее. Сеянцы очень 
нежные и стрессуют из-за холо-
да», – уточнил Дмитрий Засухин.

После взращивания сеянцы 
переводят на поля закаливания, 
где они готовятся к будущей жиз-
ни в лесу.

СОВМЕСТНО С НАУКОЙ
О тдельно стоит отметить 

научно-исследовательский потен-
циал лесопитомника: проект раз-
вивается в тесной связке с НОЦ 
«Российская Арктика» и САФУ име-
ни М. В. Ломоносова. Построены 
тепличный и лабораторный ком-
плексы, где будет работать филиал 
кафедры вуза, приобретено лабора-
торное оборудование и оборудова-
ние прототипирования для прове-
дения исследований. Словом, здесь 
созданы все условия для выработки 
новых подходов к лесовосстановле-
нию в условиях Арктики.

Например, на площадке центра 
планируется подобрать наиболее 
оптимальный для северных усло-
вий состав субстрата для выра-
щивания посадочного материала. 
Ещё один проект направлен на раз-
работку технологии изготовления 
ячеек из биоразлагаемого сырья 
для сеянцев с закрытой корневой 
системой.

А в д а льнейшем лесной 
селекционно-семеноводческий 
центр планирует наладить работу 
с городами агломерации: Архан-
гельском, Новодвинском, Севе-
родвинском, чтобы снабжать их 
лесопосадочным материалом. 
Это позволит сделать централь-
ные города региона ещё зеленее.

Архангельский ЦБК открыл лесной селекционно-семеноводческий центр

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Первый лесопитомник в Арктике
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От первого лица

■ Дмитрий МОРЕВ,
глава Архангельска:

– Сегодня на повестке дня – дороги. После оконча-
ния зимнего периода мы провели масштабную инспекцию 
и, конечно, результаты нас не удовлетворили. Есть много 
участков, которые требуют ремонта, и с этим связано боль-
шое количество обращений горожан.

При поддержке губернатора и правительства области 
мы нацелены на большой объём работ в летний период. 
Общая сумма финансирования – около 540 миллионов руб-
лей, и это без учёта строительства дороги по улице Кар-
погорской, на которую выделено ещё свыше 800 миллио-
нов. Работы идут под нашим ежедневным контролем, часть 
из них уже близится к завершению. По другим участкам про-
водятся конкурсные процедуры: уже опубликован аукцион 
на ремонт трёх дорог – это улица Советская (от букв «Солом-
бала» до улицы Терёхина), далее сама улица Терёхина и ули-
ца Кировская в Северном округе.

Следующая острая проблема – горячее водоснабже-
ние. ТГК-2 – тоже в «лидерах» по количеству жалоб горожан. 
Действительно, сроки «возвращения» горячей воды в дома 
сдвигались, но на то были причины: множество дефектов 
на теплосетях, выявленных во время гидравлических испы-
таний (из вдвое больше, чем в прошлом году), требовалось 
немедленно устранить. Сейчас эти работы выполнены, дома 
к горячему водоснабжению подключены. Понятно, что уже 
начались плановые отключения, но то, что было запланиро-
вано на предыдущий период, – сделано.

Ещё один важный вопрос – ремонт эстакады при въезде 
на Окружное шоссе. Я сам ежедневно езжу через эту эстака-
ду, в том числе, в часы пик. Бывает, стою по 20 минут. Конеч-
но, это не катастрофа, но серьёзная проблема для жителей 
города – трафик здесь очень высокий. Благодаря взаимо-
действию с ГАИ и регулируемому реверсу мы организова-
ли движение. По ремонту: четыре балки пролётов, которые 
были нами заказаны на одном из заводов в Ленинградской 
области, уже изготовлены, их доставят на днях, и специали-
сты приступят к монтажу. В планах до конца августа – пол-
ностью восстановить эстакаду, вернуть двухполосное дви-
жение. И уже начинаем проектирование реконструкции этой 
эстакады с расширением до четырёх полос. Средства на про-
ектирование городу выделяют по поручению главы региона.

Встречал в соцсетях опасения по аналогичному объекту – 
левобережной эстакаде железнодорожного моста. Горожане 
переживают, не случится ли там такая же ситуация. Мы прове-
ли обследование этой эстакады, она требует капремонта. Сей-
час по этому объекту также идёт проектирование, оно завер-
шится в ноябре этого года. Затем совместно с правитель-
ством области будем изыскивать средства для капремонта.

Из тревожных событий именно прошедшей недели. 
Серьёзное беспокойство у жителей района 14-го лесо-

завода вызывали бродячие собаки, два ребёнка пострадали 
от укусов. Свою работу провела «Архангельская городская 
станция по борьбе с болезнями животных», в чьи функции 
входит и их отлов. Собаки помещены в питомник. Стоит отме-
тить, что это частая проблема, которая возникает и в других 
округах, поэтому я прошу жителей обращаться на станцию, 
в администрацию, как только появляются основания.

На Хабарке пострадал от пожара единственный мага-
зин. Мы активно включились в решение проблемы, чтобы 
из-за данного инцидента жители не остались без продуктов 
и товаров первой необходимости. Предприниматель (владе-
лец магазина) восстанавливает свою деятельность, вопрос 
остаётся на нашем контроле.

14 июля произошла трагедия – взрыв газа в одном 
из деревянных домов Архангельска, погибли два человека. 
Дом стал непригодным для проживания. Мы уже предоста-
вили маневренное жильё трем семьям, с другими жильцами 
дома идёт процесс согласований и заселения.

■ Игорь АРСЕНТЬЕВ,
глава Северодвинска:

– Многих жителей Северодвинска в эти дни волнует 
вопрос: когда в квартиры вернётся горячая вода? Тем более 
что обычно жилфонд у нас подключают гораздо быстрее обо-
значенного срока. Но в этом году во время гидравлических 
испытаний было обнаружено достаточно много поврежде-
ний на магистральных сетях – больше 80. Сейчас «Севе-
родвинские городские тепловые сети» отрабатывают очень 
активно, скажем так, все эти дефекты. Понятно, что в этом 
случае, даже при соблюдении температурного режима, сети 
не могут обеспечить нужный уровень циркуляции теплоноси-
теля. Поэтому жители даже подключённых к горячему водо-
снабжению домов, к сожалению, жалуются на то, что по факту 
вода из крана холоднее нужной температуры. Это напрямую 
увязывается с последующими платежами за горячую воду.

Мы контролируем ход ремонтов, поквартальные под-
ключения, управляющие компании ориентированы на то, 
чтобы внимательно проверяли температуру теплоноси-
теля. Если она не соответствует заявленным нормам, то, 
соответственно, эту информацию УК должны передавать 
в ресурсонабжающую организацию, а впоследствии помо-
гать жителям с перерасчётами.

На этой неделе мы отмечаем День кораблестроителя: один 
из ключевых праздников для всего Северодвинска, наряду 
с Днём военно-морского флота. Государственные и ведом-
ственные награды вручались сотрудникам Севмаша, «Звёз-
дочки» и «Арктики». Для нас это значимое событие, связан-
ное с успешным завершением заказов – окончанием ремон-
тов, передачей кораблей флоту, поэтому заводчане относятся 
к этой дате очень внимательно и основательно. Много город-
ских мероприятий приурочено ко Дню кораблестроителя.

Продолжается летняя ремонтная кампания – на этот 
сезон запланирован большой объём работ, в частности, 
по дорогам. Если говорить о национальном проекте, это 
капитальный ремонт улиц Кирилкина и Воронина с прилега-
ющей инфраструктурой, включая тротуары и зеленые зоны.

О тротуарах скажу отдельно. Недавно Северодвинск 
с обстоятельным рабочим визитом посетил глава региона 
Александр Цыбульский. Губернатор поддержал наше начи-
нание по системному ремонту тротуаров в городе, и мы 
эту работу активно продолжаем. Первый объект 2025 года 
практически завершён – это улица Торцева. Объект, на мой 
взгляд, образцово-показательный: мы выбрали такой фор-
мат ремонта тротуаров, который включает в себя не про-
сто асфальтирование, но и создание прилегающих зелё-
ных зон, высаживание деревьев. Это совсем иной подход, 
меняющий представление о пешеходной инфраструктуре.

В целом же в этом году тротуары будут ремонтировать-
ся и в материковой части города (улицы Торцева, Арктиче-
ская, Беломорский проспект), и в островной (улицы Мира, 
Логинова и Гоголя). К слову, на улице Гоголя речь идёт о тро-
туаре, который ведёт не только к домам, но и к социальным 
объектам – это детский сад и школа искусств. Такие объек-
ты для нас в приоритете с точки зрения первоочередного 
проведения ремонта.

По федеральному проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» в Северодвинске завершается бла-
гоустройство общественной территории на улице Южной. 
На втором объекте – это территория детского сада «Весе-
лые нотки» – работы активно ведутся. Ну и, конечно же, гото-
вимся к реализации флагманских проектов по региональ-
ной программе «Комфортное Поморье». Первый – обнов-
ление памятного знака в честь 13-й лыжной отдельной бри-
гады 2-й ударной армии Волховского фронта, у которого, 
кстати, во время недавнего визита в Северодвинск губер-
натор встречался с ветеранами «Звёздочки», инициировав-
шими этот проект. Второй – строительство скейт-парка для 
молодых северодвинцев.

■ Александр ЧЕЧУЛИН, 
глава Новодвинска:

– Одним из главных событий в жизни Новодвинска 
на минувшей неделе стало открытие лесного селекционно-
семеноводческого центра на базе Архангельского ЦБК. Он 
разместился на территории, которая долгое время не была 
вовлечена в хозяйственный оборот. А сегодня приобре-
ла такой замечательный вид: здесь подрастают будущие 
леса нашего региона. Этот объект имеет не только эколо-
гическое, но и научное значение: в центре будут выращи-
вать сеянцы с улучшенными наследственными свойствами, 
проводить различные исследования.

Появление лесопитомника станет большим подспорьем 
для дальнейшего озеленения нашего города и выращива-
ния всего необходимого материала: от однолетних цветов 
до многолетних кустарников и деревьев. Планируется под-
писание соглашения городов Архангельской агломерации 
с руководством комбината о безвозмездном предостав-
лении саженцев для благоустройства территорий, причём 
ежегодно. Это предложение поддержано главой региона 
Александром Цыбульским. Поскольку Новодвинск нахо-
дится ближе всего к лесопитомнику, мы, конечно, рассчи-
тываем на особенно плотное сотрудничество, в том числе 
и в рамках муниципального заказа.

Это очень актуально для города. Разумеется, Ново-
двинск и так достаточно зелёный город. Здесь много топо-
лей, которые требуют ухода. Вместе с тем горожане хоте-
ли бы видеть в Новодвинске больше цветов, низкорослых 
кустарников.

В этом году мы особое внимание уделяем парку над 
рекой: сейчас заключаем отдельный контракт на уход 
за деревьями. Также здесь строится детская площадка. 
Работы включены в нацпроект «Инфраструктура для жиз-
ни». Также в рамках нацпроета мы благоустраиваем терри-
торию у городского мемориала, где расположен памятник 
жертвам Великой Отечественной войны, памятники жерт-
вам локальных военных конфликтов и детям войны. Наша 
задача – выполнить благоустройство ко Дню города. Меня-
ем все пешеходные покрытия с железобетона на керамо-
гранит, выравниваем газоны, добавляем малые архитектур-
ные формы, освещение, высекаем в граните исторические 
факты о военном времени города и комбината.

Оба проекта тоже предусматривают обширное озелене-
ние. Да и в целом его объёмы в Новодвинске растут: в про-
шлом году мы посадили 500 новых деревьев, а в этом плани-
руем почти в два раза увеличить этот показатель. И не соби-
раемся останавливаться на достигнутом, ведь это очень 
востребовано горожанами.

Главы 
о главном
О чём прямо сейчас думают главы 
центральных городов Архангельской 
области? О федеральных проектах 
и крупных стройках, поддержке 
губернатора и правительства региона, 
встречах с жителями и заданных 
ими неудобных вопросах? Конечно! 
А также о том, что волнует сегодня 
каждого из нас: ямах и пробках 
на дорогах, возвращении горячей 
воды в квартиры, о том, где отдохнуть 
с детьми, когда всё же наступит 
настоящее лето… Впрочем, слово им 
самим – в новой рубрике «БК».
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В минувшую среду состоялась 18-я сессия 
Архангельской городской Думы. Депутаты 
внесли небольшие, но важные изменения 
в городской бюджет, направленные 
на поддержку инициатив архангелогородцев. 
Также в Архангельске отменён туристический 
налог для жителей нашего региона. 
С отчётом о работе представительного 
органа власти выступил председатель 
городской Думы Иван ВОРОНЦОВ.

И з м е н е н и я  в б ю д-
жет текущего года каса-
лись реализации регио-
нальной программы «Ком-
фортное Поморье». Сред-
ства будут направлены ещё 
на два инициативных про-
екта горожан: «Хотим тро-
туары. Проект 5» и «Дорога 
от дома № 11 по ул. Лочехи-
на до Северодвинской трас-
сы». Кроме того, благода-
ря поддержке губернатора 
Александра ЦЫБУЛЬСКО-
ГО и городских депутатов 
выделена областная суб-
сидия в размере 500 тысяч 
рублей на проекты ТОС 
«Имени Адмирала Макаро-
ва».

В ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР ‒ 
БЕЗ НАЛОГА

П р и н и м а я р е ш е н и е 
по второму вопросу повест-
ки дня, депутаты отмени-
ли туристический налог 
в Архангельске для жителей 
нашего региона. С таким 
п р е д л оже н и е м в ы с т у-
пил губернатор Александр 
Цыбульский.

Напомним, что туристи-
ческий налог в Архангель-
ске был введён на сессии 
городской Думы в янва-
ре 2025 года – в размере 
100 рублей в сутки. Налого-
вый кодекс РФ даёт муни-
ципалитетам такое пра-
во, как и право устанавли-
вать дополнительные льго-
ты по этому платежу. Пла-
тят туристический налог 
те, кто оказывает услуги 
по временному проживанию 
людей в местах размеще-
ния. В основном это гости-
ницы и хостелы. При этом 
понятно, что такое нововве-
дение учитывается в сто-

имости мест и номеров, 
а значит приводит к увели-
чению расходов приезжаю-
щих. Между тем, речь идёт 
не только о туристах.

«Многие жители области 
приезжают в Архангельск 
в командировки, для уча-
стия в различных мероприя-
тиях, за медицинской помо-
щью. Поэтому фактическая 
отмена для них туристиче-
ского налога станет соци-
ально значимой мерой», – 
пояснила директор депар-
тамента финансов админи-
страции Архангельска Вера 
ЛЫЧЁВА.

Доля постояльцев оте-
лей и хостелов, зарегистри-
рованных в Архангельской 
области, среди всех гостей 
составляет около 29%. 
С 1 июля 2025 года туристи-
ческий налог в Архангель-
ске будет отменён относи-
тельно всех гостей города, 
живущих в нашем регионе, 
включая «внутренних» тури-
стов. Для этого приезжаю-
щим достаточно иметь при 
себе документ, подтверж-
дающий регистрацию.

«Когд а мы ввод и ли 
туристический налог, ещё 
не было полного понимания 
механики его применения. 
Сейчас этот новый налог 
администраторы научи-
лись использовать, а пред-
приятия и предпринима-
тели, которые его уплачи-
вают, осознали правила 
игры, – подчеркнул предсе-
датель комиссии по вопро-
сам бюджета, финансов 
и налогов Архангельской 
городской Думы Сергей 
ЧАНЧИКОВ. – Предложения 
по льготам звучали и ранее, 
и отлично, что такое пра-

во дано не только феде-
ральным и региональным 
законодателям, но и нам. 
Несложно было предви-
деть, что предпринима-
тели этот налог из своего 
кармана платить не будут: 
начнётся увеличение сто-
имости номерного фонда. 
Надеюсь, что, вводя льготу, 
мы сможем на этот процесс 
повлиять».

Депутатов также инте-
ресовала результативность 
введения налога. Прогноз-
ные поступления от него 
в 2025 году оценивались 
в 4 млн 262 тысячи руб-
лей, при этом уже за пер-
вый квартал налог принёс 
в городскую казну 4 млн 
252 тысячи. То есть план 
выполняется, и выпадаю-
щих доходов бюджета воз-
никнуть не должно.

«Мы г о в о р и л и т а к-
же о том, что поступления 
от туристического налога 
будут целевыми. По пред-
варительным расчётам, 
к концу года он принесёт 
в городской бюджет ещё 
около 6-7 миллионов руб-
лей. Когда будут прини-
маться решения по рас-
пределению этих 11 милли-
онов, администрация горо-
да предусмотрит разви-
тие в Архангельске именно 
туристической инфраструк-
туры, как это и предполага-
лось изначально», – резю-
мировал Сергей Чанчиков.

КОМАНДНАЯ 
РАБОТА

Председатель Архан-
гельской городской Думы 
Иван ВОРОНЦОВ пред-
ставил отчёт о деятель-
ности депутатского кор-
пуса за 2023–2024 годы. 
Н а п о м н и м,  ч т о н о в ы й 
состав – 28-й созыв пред-
ставительного органа – 
начал свою работу в сентя-
бре 2023 года. За это вре-
мя было созвано 13 сессий.

«При этом явка депу-
татов составила 93 про-
цента: считаю, что это 
очень хороший показатель, 
демонстрирующий высо-
кую степень ответственно-

сти, вовлечённость коллег 
в работу городской Думы, – 
отметил Иван Александро-
вич. – На сессиях было рас-
смотрено в общей слож-
ности более 160 вопро-
сов, а на постоянных депу-
татских комиссиях – 222. 
Наша работа сосредото-
чена на решении ключе-
вых вопросов развития 
Архангельска и благополу-
чия горожан. Это финан-
совая устойчивость город-
ского бюджета, жилищно-
коммунальное хозяйство, 
вопросы переселения граж-
дан из ветхих и аварий-
ных домов, строительство 
социальных, спортивных 
учреждений и дорог, работа 
общественного транспорта, 
обращение с ТКО, создание 
комфортной городской сре-
ды и многое другое».

Под постоянным контро-
лем депутатов идёт под-
готовка к каждому отопи-
тельному сезону, анали-
зируются причины аварий 
на системах тепло- и водо-
снабжения, разрабатыва-
ются меры по их недопу-
щению. Вводится практика 
выступлений представите-
лей всех ресурснабжающих 
организаций в городской 
Думе, на которых руководи-
тели компаний рассказыва-
ют о своих инвестиционных 
и ремонтных программах, 
обоснованности тарифов.

Действующим созывом 
депутатского корпуса вне-
сён целый пакет изменений 
в Правила благоустройства 
Архангельска. Одно из глав-
ных нововведений – поря-
док эвакуации брошенных 
автомобилей.

Б о л ь ш о е  в н и м а н и е 
сегодня уделяется состоя-
нию фасадов домов в горо-
де, размещению мемори-
альных табличек, памят-
ников и скульптур, осво-
бождению городских улиц 
от хаотичной и назойли-
вой рекламы, бесхозных 
построек, восстановле-
нию ресурсоснабжающи-
ми организациями благоу-
стройства после проведе-
ния земляных работ.

Совместно с админи-
страцией города прово-
дится работа с предприни-
мательским сообществом, 
касающаяся надлежаще-
го состояния территорий 
у торговых центров, мага-
зинов, ресторанов и кафе.

Практически на каждой 
сессии поднимаются про-
блемы удалённых округов, 
островных территорий горо-
да – и с ними связана значи-
тельная часть рабочих поез-
док депутатов.

Несмотря на достиг-
нутые результаты, оста-
ются сложности в работе 
с ТГК-2, «ЭкоИнтегратором», 

ТК «Рико» и по ряду других 
вопросов, не выходящих 
из поля зрения депутатов.

«Здесь отмечу также, что 
в рамках программы рас-
селения аварийного жилья 
с самого начала деятель-
ности 28-го созыва город-
ской Думы депутаты стали 
вести контроль строитель-
ства новостроек – в част-
ности, на улицах Цигломен-
ской и Воронина, выявляя 
первые жалобы жильцов. 
К сожалению, есть задерж-
ки и со сносом расселен-
ных домов, имеющих угро-
зу обрушения: эти вопросы 

решаются нами совместно 
с администрацией города, 
подрядчиками и управляю-
щими компаниями», – уточ-
нил Иван Воронцов.

Как подчеркнул пред-
седатель Архангельской 
городской Думы, все зада-
чи решаются при непосред-
ственном участии арханге-
логородцев, без которых 
невозможна и всесторон-
няя реализация программ 
развития города.

«Поддержка местного 
самоуправления, движе-
ние ТОСов – один из клю-
чевых принципов работы 
городской Думы, – отметил 

Иван А лександрович. – 
Непрерывный прямой диа-
лог с жителями Архангель-
ска поддерживается через 
работу общественных при-
емных и выездные встречи, 
что позволяет оперативно 
реагировать на запросы 
горожан. Ни одно обраще-
ние не остаётся без вни-
мания. Наказы избирате-
лей учитываются, в том 
числе, при формировании 
городского бюджета. При 
этом, уверен, что откры-
тость деятельности самой 
городской Думы в послед-
ние годы значительно воз-

В Архангельске прошла 18-я сессия городской Думы

«Верный вектор командной работы»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА, Илья ЛЕОНЮК

журналисты
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В Архангельске прошла 18-я сессия городской Думы

Рим КАЛИМУЛЛИН, 
заместитель председателя городской Думы:

– Уверен, что системная и слаженная совместная 
работа с городской администрацией и областным прави-
тельством, депутатами областного Собрания будет про-
должена, что позволит сделать Архангельск ещё более 
привлекательным и интересным для жителей и гостей 
города.

Владимир ХОТЕНОВСКИЙ, 
заместитель председателя городской Думы:

– Сессии проходят достаточно быстро и эффектив-
но, поскольку перед этим все вопросы рассматриваются 
на депутатских комиссиях. При этом хотелось бы, что-
бы доклады, особенно энергоснабжающих и ресурс-
ных организаций, тоже поступали к нам заранее, что-
бы мы успевали задать большинство вопросов опять же 
на комиссиях и получить на сессии уже полноценные 
ответы.

Михаил ОРЛОВ, депутат городской Думы:
– Хочется особенно отметить, что работа депутат-

ского корпуса выстроена грамотно, в том числе и бла-
годаря созданной атмосфере доверия и сплочённости. 
Вне зависимости от партийной фракции, политических 
взглядов, все вопросы депутатами обсуждаются кон-
структивно, каждый имеет возможность спокойно выска-
зать свою позицию.

Сергей ЧАНЧИКОВ, депутат городской Думы:
– В этом созыве много депутатов, которые были 

избраны в городскую Думы впервые, но все они быстро 
включились в работу. За эти два неполных года мы пока-
зали и командную, и индивидуальную работу с избира-
телями. Даже по сравнению с прошлым созывом значи-
тельно возросло количество рабочих поездок по окру-
гам – идёт постоянное общение с населением. Также 
отмечу большой прогресс во взаимодействии депу-
татского корпуса и администрации города в решении 
всех вопросов: вектор задан абсолютно правильный, 
и хотелось бы и в дальнейшем видеть от коллег такой же 
отклик.

Светлана АЛЕФИРЕНКО, депутат городской Думы:
– Спасибо всем за совместную работу, взаимодей-

ствие, возможность вместе обсуждать проблемы, дого-
вариваться и принимать взвешенные решения. Также 
хочется поблагодарить администрацию города: если 
раньше нам приходилось выносить вопросы на «час 
администрации» (и ответы давались зачастую шаблон-
ные), то теперь такая необходимость отпала. Ответы 
получаем без проблем напрямую, и такой подход мне 
видится гораздо более результативным.

Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:
– С этим созывом городской Думы у администрации 

города выстроились хорошие, партнёрские отношения. 
В Думе сегодня представлены все парламентские пар-
тии, и понятно, что у них разное видение задач, но тем 
не менее мы находим компромиссы и точки соприкос-
новения. Всех депутатов я хорошо знаю и могу ответ-
ственно заявить: каждый настроен на совместную рабо-
ту, направленную на динамичное развитие города. Хочу 
также отметить важность работы комиссий: по возника-
ющим у депутатов вопросам мы оперативно вносим кор-
ректировки в свои предложения. Ну и очень импонирует 
огромная, чуткая работа депутатов с горожанами. Про-
блем много, но вместе мы стараемся их решать или объ-
яснять, что будет сделано в перспективе.

КОММЕНТАРИИ:

росла: мы рассказываем 
о своей работе как в СМИ, 
так и в социальных сетях, 
на общей и личных стра-
ницах депутатов, отвечаем 
на комментарии».

О т д е л ь н ы й  а к ц е н т 
в отчёте был сделан на тес-
н о м  в з а и м о д е й с т в и и 
с администрацией горо-
да, Архангельским област-
ным Собранием депутатов, 
общественными организа-
циями, а также с органами 
прокуратуры и контрольно- 
счётной палатой – в части 
качества подготовки про-
ектов решений, норматив-
ных документов.

«Подводя итоги рабо-
ты Архангельской город-
ской Думы за 2023–2024 
годы, можно с уверенно-
стью сказать: этот пери-

од стал временем поступа-
тельного движения, в кото-
ром реагирование на теку-
щие вызовы всё чаще усту-
пает место стратегическо-
му подходу. И важно подчер-
кнуть, что движущей силой 
всех достижений стала наша 
совместная – одним словом, 
командная – работа депу-
татского корпуса, админи-
страции города, обществен-
ных организаций и, конеч-
но, самих горожан. Впереди 
ещё много задач. Мы видим 
вызовы, понимаем ожида-
ния жителей и продолжа-
ем выстраивать работу так, 
чтобы каждый голос был 
услышан, а каждое реше-
ние являлось взвешенным 
и эффективным», – доба-
вил, завершая отчёт, Иван 
Воронцов.

Технологии

Постоянно вижу в онлайн- 
дискуссиях два мнения: 
«ИИ заменит работников!» 
или, наоборот, «ИИ – бред 
вообще. Такую ахинею 
пишет… Нет, конечно, 
человека (меня) точно он 
не заменит…» И честно 
говоря, это очень странно. 
Ведь ИИ сегодня – это 
целая россыпь разных 
моделей: от маленьких, 
специализирующихся 
на одной задаче, до больших, 
способных на многое.

Так что, когда говорят о недостат-
ках и вреде ИИ, мне всегда хочется 
спросить: а какую конкретно модель 
обсуждаете? Ведь они все разные – их 
обучали на разных знаниях, у каждой 
свои цели и задачи.

Представьте, что ИИ-модели – это 
как ваши новые помощницы в бизне-
се. У каждой свой характер, свои уни-
кальные таланты. Одна блестяще пишет 
тексты для соцсетей, другая – фено-
менально быстро анализирует отчёты 
о продажах, третья – фонтанирует идея-
ми для новых продуктов или услуг. Вы же 
не попросите даже самого талантливого 
мастера маникюра вести бухгалтерию, 
верно? Вот и с ИИ также: каждой зада-
че – свой лучший помощник.

ПОЧЕМУ
ОНИ ТАКИЕ РАЗНЫЕ?

Главное, что нужно усвоить с само-
го начала: они не одинаковые. Даже 
если вы зададите один и тот же вопрос 
разным ИИ-моделям, ответы будут 
отличаться.

Попробуйте ради интереса, зай-
дите на сайт overallgpt.com. На один 
и тот же запрос он даст ответ одно-
временно пяти ведущих ИИ-моделей: 
OpenAI GPT-4.5, Anthropic Claude 3.5 
Sonnet, Google Gemini 2 flash, X-AI Grok 
2, Deepseek R1. Результаты вас очень 
удивят.

И это не ошибка, а особенность… 
Почему же так происходит?

1. Опыт у них разный, как у раз-
ных сотрудниц. Представь-

те, что одну вашу помощницу учи-
ли в основном по всем научным 
статьям и сложным книгам, а дру-
гую – по самым популярным рома-
нам и модным журналам. Конечно, 
их кругозор, стиль общения и акцен-
ты в ответах будут отличаться! Мно-
гое зависит от того, на каких данных 
ИИ «тренировали» и как потом допол-
нительно настраивали. Модель, кото-
рая натаскана на медицинских иссле-
дованиях, будет незаменима для ана-
лиза сложных статей о здоровье, 
но вряд ли напишет вам душещипа-
тельную историю о любви. Зато дру-
гая, «креативная» модель, справится 
с этим на «ура».

2. Н е м н о ж к о  т в о р ч е с т в а 
и  и м п р о в и з а ц и и .  К о г-

да ИИ создаёт ответ, он, как талант-
ливый художник, иногда добавляет 
свой «финальный мазок». Не строго 
по шаблону, а с небольшим элементом 
импровизации или случайности. Имен-
но это делает ответы более живыми, 
интересными и не похожими на скуч-
ное повторение за роботом. Поэто-

му даже одна и та же модель, если 
вы спросите её несколько раз, может 
выдать чуть-чуть разные формулиров-
ки. Она словно пытается найти лучший 
способ выразить мысль.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ ВАШЕГО 
БИЗНЕСА? СПЛОШНЫЕ ВЫГОДЫ!

Итак, как понимание этих нюан-
сов поможет вам быть на шаг впереди 
и сделать свой бизнес ещё успешнее?

1. Не принимайте на веру каж-
дую «букву». Как вы всегда пере-

проверяете важные цифры или дого-
воры в своем бизнесе, так же относи-
тесь и к информации от ИИ. Особенно, 
если речь идёт о финансах, юридиче-
ских тонкостях или здоровье. ИИ – мощ-
ный, но всё же помощник, а не непогре-
шимый эксперт. Всегда включайте своё 
критическое мышление.

2. Экспериментируйте, как 
с новым рецептом. Если пер-

вый ответ ИИ вас не совсем устроил, 
попробуйте перефразировать вопрос. 
Или задайте его другой модели. Напри-
мер, если одна «помощница» не смогла 
креативно описать ваш новый продукт 
или услугу, попробуйте другую, которая 
специализируется на маркетинге. Вы 
будете удивлены, насколько разными 
и интересными могут быть результаты. 
Это как искать идеальное платье – ино-
гда нужно примерить несколько вари-
антов, чтобы найти тот самый, который 
идеально сядет.

3. Используйте их сильные 
стороны, как таланты вашей 

команды. Нужен убойный рекламный 
текст для запуска новой коллекции 
или новой услуги? Ищите ИИ с «твор-
ческим» уклоном. Нужно быстро про-
анализировать гору данных о прода-
жах за год и выявить товары пользую-
щиеся спросом? Выбирайте «анали-
тика». Хотите сгенерировать 100 идей 
для нового мастер- класса или курса? 
Отдайте эту задачу ИИ, который уме-
ет «мозговать» за вас.

4. Они растут вместе с вами, 
как дети. То, что ИИ может 

сегодня, завтра он сделает ещё луч-
ше и быстрее. Технологии развивают-
ся с сумасшедшей скоростью. Быть 
в курсе и использовать эти изме-
нения – значит быть на шаг впереди 
конкурентов. Это как в детстве: кто 
быстрее освоил велосипед, тот пер-
вый поехал навстречу приключениям.

СОБЕРИТЕ СВОЙ ЛИЧНЫЙ 
АНСАМБЛЬ «УМНИЦ»

Вместо того чтобы искать одну-
единственную идеальную ИИ-модель 
(её просто не существует, как и иде-
ального сотрудника на все руки!), 
думайте о них как о вашей команде 
мечты. Объединяя их таланты, вы полу-
чите гораздо более точный, полный 
и креативный результат. Этот подход 
называется ансамблирование – ког-
да вы собираете лучшее от несколь-
ких ИИ. Например, один ИИ напишет 
черновик поста для соцсетей, другой 
его отредактирует и сделает более 
«цепляющим», а третий придумает 10 
вариантов заголовков.

ИИ – это не угроза, а усиление 
ваших возможностей. Это не «либо 
вы, либо ИИ», а «вы и ИИ вместе». 
Они освободят вас от скучной рути-
ны, подарят новые идеи, помогут уви-
деть скрытые возможности и, в конеч-
ном итоге, сделают ваш бизнес успеш-
нее, прибыльнее. И, что немаловажно, 
дадут вам больше свободного време-
ни для себя и вашей семьи.

Главный вопрос не в том, какой 
ИИ выдает самый правильный ответ, 
а в том, какой ИИ выдает наиболее 
подходящий ответ для вашей кон-
кретной задачи. Подумайте об этом. 
И используйте открывшиеся возмож-
ности на полную катушку.

Бизнес в деталях

Нейросеть: как выбрать лучшую
«ИИ-подружку» для вашего бизнеса

Олег ПАВЛОВ
администратор
сообщества
«Секреты развития 
бизнеса»

БКБК

Больше материалов 
о маркетинге 

для малого бизнеса 
на сайте
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Депутат областного Собрания 
Александр ФРОЛОВ совместно 
с депутатами Архангельской городской 
Думы Сергеем ЧАНЧИКОВЫМ
и Ольгой ШАНАНИНОЙ, а также главой 
администрации Ломоносовского округа 
Алексеем ГАНУЩЕНКО проинспектировали 
объекты дорожного ремонта.

На улице Володарско-
го начинаются масштаб-
ные работы. Подрядчиком 
по капитальному ремон-
ту автомобильной доро-
ги от проспекта Ломоно-
сова до проспекта Обвод-
ный канал по итогам кон-
курсных процедур ста-
ло ООО «Ронис». Напом-
ним, что по инициативе 
депутатов команды Фро-
лова на разработку проек-
та капремонта дорожного 
полотна на улице Володар-
ского было выделено 4 млн 
рублей. А средства в разме-
ре 230 млн рублей на капи-
тальный ремонт участ-
ка протяженностью 600 
метров Архангельск полу-
чил по нацпроекту «Инфра-
структура для жизни».

Здесь предусмотре-
но переустройство систем 
водоснабжения, хозбыто-
вой канализации, сетей 
дренажно-ливневой кана-
лизации, установка новых 
линий наружного освеще-
ния. Появится и долгождан-
ный пешеходный переход 
на перекрестке улицы Воло-
дарского и Новгородского 
проспекта.

«Полноценный капре-
монт улицы Володарско-
го – очень важное решение, 
поскольку в 2023 году был 
выполнен капремонт про-
спекта Советских космонав-
тов от Поморской до улицы 
Розы Люксембург, а в про-
шлом году – ремонт про-
спекта Ломоносова. Таким 
образом, в этой части Ломо-
носовского округа суще-
ственно улучшится транс-
портная доступность», – 
отметил депутат Архангель-
ского областного Собрания 
Александр Фролов.

Чтобы у жителей квар-
талов была возможность 
заезда во дворы, работы 
будут выполняться после-
довательно на трёх участ-
ках: от проспекта Ломо-

носова до Новгородского 
проспекта, затем от Нов-
городского до проспек-
та Советских Космонавтов 
и далее до Обводного кана-
ла. Контракт – двухлетний, 
в этом году будут выпол-
нены замена инженерных 
сетей и устройство осно-
вания дороги. На следую-
щий сезон запланированы 
асфальтирование проез-
жей части, прокладка тро-
туаров и благоустройство. 
Завершение работ по кон-
тракту назначено на август 
2026 года.

На участке улицы Севе-
родвинской от улицы Тимме 
до улицы Шабалина боль-
шая часть ремонтных работ 
уже выполнена. АО «Мезен-
ское дорожное управление» 
завершило асфальтирова-
ние дорожного полотна. 
Заканчивается обустрой-
ство участка тротуара. 
Приведение в порядок это-
го отрезка дороги по улице 
Северодвинской позволит 
разгрузить улицы 23-й Гвар-
дейской дивизии и Уриц-
кого, где в час пик всегда 
напряженный трафик.

«Н ач а л о п о л оже н о. 
В планах – провести ремонт 
и участка улицы Северод-
винской от улицы Шаба-
лина до Обводного кана-
ла, а затем решить вопрос 
о сквозном проезде до про-
спекта Ломоносова. В этом 
районе дополнительная 
дорожная развязка необ-
ходима», – добавил депутат 
Архангельской городской 
Думы Сергей Чанчиков.

Так же продолжается 
ремонт дорожного полотна 
на участке проспекта Ломо-
носова от улицы Урицкого 
до улицы Смольный буян. 
Помимо верхнего слоя 
асфальтобетонного покры-
тия, здесь заменят бор-
товой камень и приведут 
в порядок тротуары. Кроме 
того, уже выполнен ремонт 

на улице Ильинской от авто-
стоянки у Свято-Ильинского 
собора до улицы Павла Усо-
ва. Указанные работы ста-
ли возможны благодаря 
выделению Архангельску 
на ремонт дорог 250 млн 
рублей дополнительного 
финансирования из област-
ного бюджета.

А у дома по а дре-
су Смольный Буян, 18 к. 1 
начался ремонт внутрид-
ворового проезда. Напом-
ним, что организация, 
ведущая на расположен-
ном рядом участке стро-
ительство – ООО «Прайм-
инвест» – тяжёлой техникой 
разбила всю дорогу. Ходить 
здесь было просто опас-
но – машины зимой выно-
сило на тротуар. Благода-
ря настойчивости депу-
татов команды Фролова 
в этом году дорогу приве-
дут в порядок.

«Жители квартала неод-
нок р ат но о бр ащ а лись 
с этой проблемой в нашу 
общественную приёмную, 
ведь проезд ведёт не только 
к жилым домам, но и к 36-й 
школе, по нему ребятишки 
округа каждый день идут 
на учёбу. В итоге удалось 
этот объект включить как 
дополнительный в город-

скую программу ремон-
тов», – пояснила депутат 
Архангельской городской 
Думы Ольга Шананина.

Подрядчик работает – 
уже проведено фрезеро-
вание верхнего слоя покры-
тия.

«К нам поступали мно-
гочисленные обращения 
от жителей Ломоносовско-
го округа и Майской Горки 
с просьбой продолжить про-
грамму ремонта внутрик-
вартальных и дворовых про-
ездов. Благодаря совмест-
ной работе с администра-
цией Архангельска это уда-
лось сделать, в программу 
включён ряд дополнитель-
ных объектов», – уточнил 
Александр Фролов.

Помимо этого проез-
да у дома на улице Смоль-
ный буян, будут отремон-
тированы проезды у домов 
по адресам: Новгород-
ский проспект, 41 и улица 
Серафимовича, 32, с выез-
дом на улицу Серафимо-
вича; въезд к дому на ули-
це П. Осипенко, 7 от улицы 
П. Галушина, вдоль торца 
дома П. Осипенко, 7, про-
езд во двор дома П. Галу-
шина, 11 и за домом П. Оси-
пенко, 7, проезд к дому 
П.Осипенко, 7 к. 1; проезд 

от проспекта Ломоносова 
вдоль торца здания шко-
лы № 9 к дому по адресу: 
ул. Выучейского, 26; вдоль 
дома № 16 на Троицком 
проспекте.

А с а м ы м б о л ь ш и м 
с т р о и т е л ь н ы м о б ъ е к-
том 2025 года являет-
ся прокладка новой доро-
ги на улице Карпогорской. 
Напомним, что из област-
ного бюджета при под-
держке команды Фролова 
Архангельску на этот про-
ект было выделено 865 млн 
рублей. Контракт на про-
ектирование и строитель-

ство заключён с ООО «Сев-
запдорстрой» – компани-
ей, которая успешно завер-
шила строительство ново-
го участка Московского 
проспекта. Новая дорога 
будет двухполосной, с тро-
туаром со стороны жилой 
застройки и всей необхо-
димой инфраструктурой. 
Здесь проложат сети лив-
невой канализации, водо-
провода, перенесут два 
участка теплотрассы. Кро-
ме того, будет установле-
на новая линия наружного 
освещения. Работы ведут-
ся в высоком темпе.

Рабочая поездка: Депутаты проинспектировали объекты дорожного ремонта

И магистрали, и дворовые проезды
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Турпроект

Городская среда

Аэропорт деревни Лопшеньга, расположенный 
на берегу Белого моря в Архангельской области, пре-
тендует на знаменитую премию Russian Traveler Awards. 
Конкуренцию ему составляют крупные воздушные гава-
ни страны, включая международные. Однако у малень-
кого аэропорта- музея, судя по ходу голосования, есть 
своя, и немаленькая группа поддержки.

Russian Traveler Awards – национальная туристическая 
премия издания Russian Traveler, главная цель вручения 
которой – «подсветить» туристические объекты, всё наи-
более интересное в мире путешествий. Все заявки про-
ходят тщательную модерацию, но окончательный выбор –
за участниками голосования.

Как отмечено на сайте проекта, первый в России дей-
ствующий музей- аэропорт открыт в Лопшеньге сорудни-
ками национального парка «Онежское Поморье». В дере-
вянном здании расположена экспозиция «Воздушные 
причалы Белого моря», рассказывающая историю малой 
авиации на Севере. При этом аэровокзал продолжает 
выполнять основную функцию: здесь ожидают посадки 
на рейс местные жители. Легендарный самолет Ан-2 лета-
ет из Архангельска в Лопшеньгу и обратно два-три раза 
в неделю.

Поддержать аэропорт Лопшеньги можно на сай-
те проекта: awards.rtraveler.ru. Голосование продлит-
ся до 31 октября. Результаты объявят в ноябре на сайте 
Russian Traveler.

Атмосфера

Аэропорт- музей из Архангельской 
области – в лидерах голосования 

Russian Traveler Awards

Театры
вышли 
на улицы
В Архангельске с 26 по 29 июня прошёл 
Международный фестиваль уличных театров. 
В этом году на улицах города выступили 
15 приглашённых коллективов из России 
и Беларуси, а также четыре местных.

По старой- доброй традиции фестиваль открылся карна-
вальным шествием: праздничная театрализованная колон-
на прошла длинным маршрутом по набережной Северной 
Двины от улицы Логинова до Свободы, а затем до площа-
ди Мира, где яркий концерт дал постхор Attaque de panique. 
Приезжие артисты подготовили отдельные номера и костю-
мы специально для шествия. Так что получилось красиво, 
зрелищно и, конечно, шумно и весело.

Фоторепортаж Алексея Липницкого.
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В Архангельской области в самом 
разгаре третий трудовой семестр: в нём 
принимают участие более 1500 бойцов 
из 58 студенческих и 40 трудовых отрядов 
подростков. Есть и новые направления: 
первые отряды приступили к работе 
в филиале Группы «Илим» в Коряжме. Как 
отмечают сами бойцы, для них созданы 
такие же условия, что и для сотрудников 
предприятия.

По словам дирек то-
ра Штаба молодёжных тру-
довых отрядов Архангель-
ской области Владимира 
СОБОЛЕВА, отряды наше-
го региона демонстрируют 
высокий уровень организа-
ции, занимая лидирующие 
позиции в стране.

«В 2025 году мы про-
должаем отправлять ребят 
на престижные всероссий-
ские и международные про-
екты. Крупными работодате-
лями для студентов высту-
пают ПАО «Газпром», РЖД, 
аэропорт «Пулково», гости-
ничный комплекс «Сочи 
парк отель», СПО «Арктика» 
и другие организации – как 
в Архангельской области, так 
и за её пределами», – под-
черкнул Владимир Соболев.

В пер ечне к ру пны х 
работодателей – Группа 

«Илим», лидер российской 
ц е л л ю л о з н о - бу м а ж н о й 
промышленности по объ-
ёмам выпуска продукции, 
крупный инвестор в лесной 
отрасли России. В филиале 
предприятия на юге Архан-
гельской области – в Коряж-
ме – сейчас реализуется 
совместный с Российски-
ми студенческими отряда-
ми (РСО) проект.

«П р о е к т  н а п р а в л е н 
на подготовку специалистов 
для лесной отрасли. Мы 
начинаем с небольшой груп-
пы – 30 человек. По итогам 
лета рассмотрим возмож-
ность расширения проекта 
и даже создания в Коряж-
ме межрегионального сту-
денческого отряда», – отме-
тил директор Штаба моло-
дёжных трудовых отрядов 
Архангельской области.

Примечательно, что 
к идее начать сотрудниче-
ство стороны пришли одно-
временно.

«Я собирал информацию 
о том, с кем можно связать-
ся для организации проек-
та на территории филиала 
предприятия, и в это же вре-
мя на меня вышли сотрудни-
ки «Илима». Была достигну-
та договорённость о реали-
зации «пилота». На данный 
момент в проекте участвуют 
13 человек: девять из Орен-
бурга и четыре из Вороне-

жа. К ним планируют присо-
единиться отряды из других 
уголков страны», – пояснил 
командир Штаба студенче-
ских отрядов «Южный», коор-
динатор проекта Илья КАШ-
НИКОВ.

Б о й ц ы с т уд о т р я д о в 
о с в а и в а ю т  п р о ф е с с и и 
сушильщика картонодела-
тельной машины, слесаря-
ремонтника, машиниста-
обходчика и инженера-
химика. Они получат опыт 
работы на современном 
производстве и возможно-
сти для профессионально-
го роста.

«Специалисты предприя-
тия помогают ребятам осво-
иться, «погружают» их в кор-
поративную культуру. Как 
и другим сотрудникам фили-
ала, им доступны все бонус-
ные программы. Напри-
мер, бойцы могут бесплат-
но посещать бассейн, трена-
жёрный зал, каток», – уточ-
нил Илья Кашников.

Отметим, что и для само-
го предприятия вопрос под-

готовки кадров является 
одним из ключевых.

«Обеспеченность кадра-
ми нашей производственной 
площадки, как и в целом всей 
отрасли, сегодня недоста-
точная. Производству нужны 
рабочие руки: люди, готовые 
построить профессиональ-
ную карьеру с нуля. Поэтому 
мы ждём молодых людей – 
выпускников училищ, техни-
кумов и вузов, чтобы пред-
ложить им хороший старт», – 
рассказал директор по про-
изводству филиала Группы 
«Илим» в Коряжме Сергей 
ЯКИМОВ.

В Гр у п п е  « И л и м » 
несколько лет действует 
специальная программа для 
выпускников профильных 
вузов под названием «Илим 
Старт». Компания предо-
ставляет ребятам рабочее 
место, а иногородним опла-
чивает жильё. Молодой спе-
циалист сразу становится 
частью большого трудово-
го коллектива, вливается 
в непрерывный производ-

ственный процесс и име-
ет возможность набрать-
ся знаний и опыта на одной 
из промплощадок.

«Молодые специали-
сты, получившие опыт рабо-
ты на крупных предприяти-
ях, становятся более конку-
рентоспособными на рын-
ке труда. Поэтому поддерж-
ка инициатив, направлен-
ных на сотрудничество РСО 
и отраслевых предприятий, 
будет продолжена», – сооб-
щил исполняющий обязанно-
сти руководителя агентства 
по делам молодёжи Архан-
гельской области Юрий 
МАРИЧ.

Добавим, развитие моло-
дёжного трудового движения 
соответствует целям нацио-
нального проекта «Молодёжь 
и дети». И в этом плане Рос-
сийские студенческие отря-
ды – крупнейшая организа-
ция страны. История движе-
ния в Архангельской области 
началась в 1966 году, за это 
время его участниками ста-
ли более 135 тысяч человек.

Студотряды начали работать в филиале Группы «Илим» в Коряжме

Трудовой «пилот» на юге региона

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

СТРОЙОТРЯДОВЦЫ ВО ВРЕМЯ ВСТРЕЧИ С ДИРЕКТОРОМ ФИЛИАЛА ГРУППЫ «ИЛИМ»
В КОРЯЖМЕ АЛЕКСЕЕМ БЕРСЕНЕВСКИМ (НА СНИМКЕ СПРАВА).

■ На пост губернатора Архангельской области 
претендуют шесть кандидатов

■ Мезенское дорожное управление продолжит 
содержать улицы Архангельска

Выборы-2025Итоги торгов

Администрация Архангельска заклю-
чила новый контракт на содержание 
улично-дорожной сети города. Кон-
тракт с текущим подрядчиком – Мезен-
ским дорожным управлением – истека-
ет в конце июня.

Однако компания продолжит содержать 
городские улицы ещё год. Контракт с МДУ, 
как с единственным участником торгов, уже 
заключён. Примечательно, что подрядчика 
удалось найти только с четвёртой попытки: 
на участие в первых трёх закупках заявок 
не поступило.

Начальная цена контракта – 490,8 млн 
рублей, однако МДУ предложило исполнить 
его за 400 млн рублей. В отличие от действу-
ющего контракта, который был заключён 
на два года, срок действия нового – все-
го год. По его условиям, подрядчик дол-
жен выйти на содержание городских улиц 
с 1 июля 2025 года. Срок окончания контрак-
та – 30 июня 2026 года.

Увеличен объём работ по содержа-
нию автомобильных дорог – в перечне 

865 улиц (текущий контракт, заключённый 
с МДУ, включает в себя 832 объекта). Поми-
мо летнего и зимнего содержания улично-
дорожной сети города подрядчику также 
нужно заниматься покосом травы: опреде-
лено 21 место.

Напомним, что на этом направлении 
Мезенское дорожное управление работа-
ет с января 2021 года. Также МДУ по догово-
ру субподряда занимается одним из участ-
ков автодороги Архангельск – Белогор-
ский – Пинега – Кимжа – Мезень, работает 
на дорожных ремонтах в Архангельске.

В Архангельской области продолжа-
ется выдвижение кандидатов в губерна-
торы. В избирательную комиссию реги-
она поступили документы уже от шести 
претендентов.

«Единая Россия» выдвинула на выборы 
действующего главу региона Александра 
Цыбульского. Затем со своим кандидатом 
определилась ЛДПР: партия одобрила кан-
дидатуру депутата городской Думы Марии 
Харченко. Оба практически сразу подали 
документы в областной избирком. Затем 
комиссия приняла документы ещё от двух 
кандидатов в губернаторы: Олега Чернен-
ко (партия «Справедливая России – патрио-
ты – за правду») и Романа Лябихова (КПРФ).

После чего к «губернаторской гонке» 
присоединились предложенный региональ-
ным отделением «Российской партии пен-
сионеров за социальную справедливость» 
Алексей Буглак и представитель партии 
«Зелёная альтернатива» Наталья Сорокина.

Сейчас кандидатам нужно собрать и пре-
доставить в избирательную комиссию листы 

поддержки своего выдвижения. Необходимо 
получить поддержку не менее 8% депутатов 
районного, городского и окружного уров-
ня и 8% поселенческого уровня. Выдвиже-
ние кандидатов в губернаторы и предостав-
ление необходимых документов в област-
ную избирательную комиссию продлится 
до 15 июля 2025 года включительно. Сами 
выборы состоятся 14 сентября.
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ООО «Печатник» 163000 г. Архангельск, ул. Карла Либкнехта, д.8, оф.4 предлагает 
услуги по изготовлению агитационных печатных материалов для выборов в единый 
день голосования 14 сентября 2025 года: Выборы Губернатора Архангельской области; 
Дополнительные выборы депутата Архангельского областного Собрания депутатов 
восьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 21; Выборы депутатов 
Собрания депутатов Вельского муниципального округа Архангельской области пер-
вого созыва; Выборы депутатов Собрания депутатов Вилегодского муниципального 
округа Архангельской области второго созыва; Выборы депутатов Собрания Карго-
польского муниципального округа второго созыва; Дополнительные выборы депу-
тата Архангельской городской Думы двадцать восьмого созыва по одномандатному 
избирательному округу № 15; Дополнительные выборы депутатов Городского Сове-
та депутатов муниципального образования «Город Северодвинск» седьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам № 2 и № 21.

Газетная продукция* Бланочная продукция, бумага мел. 105 гр. *

Объем Красочность Тираж Тираж А5 А4

4А3 1+1 10 000 5 000 4+0 4+4 4+0 4+4

Стоимость 15 500 10 100 11 950 14 050 15 500

*Стоимость указана в рублях с бумагой за тираж без изготовления макета, НДС не облагается.

Обязательна предоплата 100%.
Подробную информацию о стоимости изготовления тиражей и сроках можно 

получить по тел. +7 (911) 655-00-78 или по e-mail omts@ippps.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС» (ИНН 2901026015) уведомляет о готовности предоста-
вить печатную площадь на внутренних страницах архангельской областной 
газеты «БИЗНЕС-КЛАСС экспресс» для публикации агитационных материалов 
кандидатов в Единый день голосования 14 сентября 2025 года:

■ «Выборы Губернатора Архангельской области»
■ «Дополнительные выборы депутата Архангельского областного Собрания депу-

татов восьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 21»
■ «Дополнительные выборы депутата Архангельской городской Думы двадцать 

восьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 15»

Реклама

Объем Размеры (см) Модулей Стоимость (руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 45 000

2/3 страницы 17,5 х 36,8 32 30 000

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 22 500

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 22 500

1/3 страницы 17,5 х 18,2 16 15 000

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама

Казалось бы, столь востребованные в недалёком 
прошлом услуги почтовой связи потихоньку уходят 
в прошлое: письма и открытки мы теперь почтой почти 
не отправляем, газет и журналов выписываем мало, 
а подарки близким шлём не в посылках, а заказываем 
на маркетплейсах с получением в пунктах выдачи, 
которых становится всё больше и больше. Отчего же 
очереди в почтовых залах не исчезают, а деревня, 
оставшись без почтальона, точно лишается какого-то 
важного, связующего звена между её жителями 
и внешним миром?

Нет, почта пока нужна! В наших 
небольших деревнях она всё-таки 
остаётся неким центральным 
местом, куда люди приходят, что-
бы пенсии получить, оплатить 
коммунальные счета, даже про-
дукты купить. Остро встаёт дру-
гой вопрос – кто будет работать 
на почте?

…«Газеты на почте забирай-
те сами, я ухожу в отпуск, – опо-
вестила нас почтальон, и, уви-
дев наши недоумённые взгляды, 
добавила: «Замены нет!». Мы, 
конечно, порадовались за своего 
почтальона: наконец-то у неё поя-
вилась возможность отдохнуть, 
ведь целый год она одна обслу-
живает Карпогоры, а это, ни много 
ни мало, больше двадцати улиц, 
а протяжённость села – свыше 
двух километров. Разносит газе-
ты и журналы, оформляет под-
писку, доставляет пенсии. И это 
только то, что мы, подписчики, 
видим, а ведь сколько ещё обя-
занностей у почтальона! Предъ-
являть претензии ей мы не ста-
ли, сложившаяся ситуация – это 
не её вина. И хотя почтовое отде-
ление у нас новое – тёплое, свет-
лое и красивое, работников всё 
равно не хватает.

Мне уже не раз доводилось 
слышать упрёки в адрес «Почты 
России»: то посылка затерялась, 
то почтальона в деревне нет, 
то отделение связи не работа-
ет. И сама сталкивалась с про-
блемами: адресованные мне 
письма не раз уходили в Карго-
поль вместо Карпогор, посыл-
ка, отправленная в Волгоград 
в прошлом году, добиралась туда 
целый месяц, а уж над тем, что 
почта почему-то путает Астра-
хань с Архангельском, смеют-
ся сами почтальоны. Добавим 
сюда длинные очереди, нередкое 
отсутствие коробок для посылок, 

но и этим не исчерпаем всех про-
блем, с которыми сталкиваемся 
мы, рядовые пользователи услуг, 
оказываемых почтой.

«Почта России», которая явля-
ется оператором российской 
почтовой связи общего поль-
зования, ещё недавно вызыва-
ющая полное доверие и уваже-
ние у населения, как-то меняется 
не в лучшую сторону и прямо-таки 
на глазах теряет свою былую сла-
ву и почёт. Особенно это заметно 
у нас в сельской местности: работ-
ников не хватает, почтовые отде-
ления закрываются, а в действую-
щих – постоянные большие очере-
ди к заветному окошечку.

История почтовой связи 
в России своими корнями уходит 
в далёкое прошлое и насчитыва-
ет более 1000 лет. Повоз, ямская 
служба, почтовые конторы, почто-
вые тракты… В 1693 году не без 
содействия Петра I появилась 
почтовая ветка на Архангельск – 
так образовался Северный почто-
вый тракт Москва – Архангельск, 

который проходил почти там же, 
где сейчас пролегает трасса М-8. 
Почтовые «тройки» сменились 
поездами, пароходами, в нача-
ле прошлого столетия появилась 
авиапочта. В молодой советской 
республике, а затем и в СССР, 
почтовая связь бурно развивалась, 
почтовые отделения открывались 
одно за другим. В иные периоды 
середины прошедшего столетия, 
например, в Пинежском районе 

открывалось по несколько почто-
вых отделений в год!

Начиная с конца советского 
периода вплоть до наших дней 
почтовая служба России пережи-
ла несколько масштабных реорга-
низаций. Теперь – что же в итоге?

С начала 1990-х по начало 
2000-х в Пинежском районе закры-
лось два десятка почтовых отде-
лений, кое-где вместо них оста-
лись доставочные участки. Как мне 

пояснили, это значит, что почта-
льон в деревне есть, письма, газе-
ты и журналы он разносит адре-
сатам, а вот почтового отделе-
ния нет, и, в случае надобности, 
за всеми остальными услугами, 
которые оказывает акционерное 
общество «Почта России», надо 
добираться туда, где есть отделе-
ние связи.

Но бывает так, что и отделе-
ние связи оказывается без работ-

ника, и населённый пункт – без 
почтальона. Ну, а жители? Жители 
вынуждены отказываться от любой 
подписки на издания, включая 
и районную газету. Какой смысл 
что-то выписывать, если не уве-
рен, что получишь то, что выписал? 
А как получить посылку, если почта 
не работает? И хорошо ещё, если 
о том, что тебе пришла посылка, 
ты каким-то чудесным образом 
узнал – ведь извещений сейчас 
не приносят.

Количество услуг, которые 
предоставляет сегодняшняя 
«Почта России», ничуть не мень-
ше, даже больше, чем в про-
шлые годы. Но кто их будет ока-
зывать уже в ближайшее вре-
мя – вопрос. А ответ, по крайней 
мере, для меня, очевиден: не хва-
тает работников! И причина отсут-
ствия известна: низкая заработ-
ная плата, оформление на непол-
ную ставку и при этом необходи-
мость доставлять корреспонден-
цию при любых погодных усло-
виях! Даже если мороз минус 
40, почтальонов не освобожда-
ют от работы. Не каждый такой 
режим выдержит. Если учесть, 
что оплата труда при этом мини-
мальная и не оправдывает при-
ложенные человеческие усилия, 
то и вопрос отпадёт сам собой. 
Я уж не говорю о спецодежде, 
а ведь знаю, что кроме одежды, 
почтальонам даже обувь выдава-

ли! Или эта норма трудового зако-
нодательства отменена?

И как приятно сознавать, что 
при всём этом пинежский почта-
льон из села Сура Екатерина Доро-
феева заняло почётное 8-е место, 
участвуя в первом Всероссийском 
конкурсе «Земский почтальон»! 
Попала в десятку лучших из трёх 
тысяч заявившихся на конкурс 
из 86 регионов России! И знаете, 
чем Екатерина объясняет свою 
любовь к работе, несмотря на все 
проблемы и тяготы – живым обще-
нием с людьми! И вот вам и дове-
рие, и благодарность, и почёт.

Я часто обращаюсь за услу-
гами почты, и мне приходилось 
не раз наблюдать за работой опе-
раторов связи. Поверьте, у них 
минутки свободной нет. «Бед-
ные девчонки!» – всегда думаю я. 
И хоть слышала о грубости опе-
раторов, но сама встречала лишь 
вежливое, внимательное обраще-
ние с клиентами.

Вот такие размышления. Осно-
ваны, в большей степени, на лич-
ных наблюдениях, хотя кое-что, 
услышанное мною от сотрудни-
ков почты, использовала в своей 
заметке…И да. Хочется напомнить 
«Почте России», что мы, оформляя 
подписку на газеты и журналы, уже 
оплатили услуги доставки! Нам 
что – деньги сейчас вернут, раз мы 
вынуждены сами ходить на почту 
за корреспонденцией?

Почему в почтовых отделениях не хватает сотрудников, а нареканий на её работу всё больше?

Что не так с «Почтой России»?

Галина ДОЛГОБОРОДОВА

фото автора

БК

Не раз доводилось слышать упрёки в адрес
«Почты России»: то посылка затерялась, то почтальона
в деревне нет, то отделение связи не работает.
Письма уходят в Каргополь вместо Карпогор. Добавим
сюда длинные очереди, нередкое отсутствие коробок
для посылок, но и этим не исчерпаем всех проблем,
с которыми сталкиваемся мы, рядовые пользователи
услуг, оказываемых почтой.
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С 1 июля 2025 года в Архангельской 
области, как и в целом по России, 
произойдёт плановое повышение тарифов 
на коммунальные услуги. В нашем регионе 
рост тарифов должен был составить 24,8%, 
но по инициативе губернатора повышение 
ограничили 15%. Как изменится размер 
платы за конкретные услуги – на этот вопрос 
мы отвечаем в материале «БК».

Тема роста тарифов 
на ЖКУ волнует жителей 
всей страны. Многие пони-
мают, что повышение неиз-
бежно произойдёт: дорожа-
ют товары, услуги, топли-
во. Планомерно увеличи-
ваются инвестиции в ЖКХ, 
хотя, конечно, в ряде реги-
онов, в том числе в Архан-
гельской области, их объём 
пока недостаточен для без-
аварийной работы систем. 
Из-за чего рост тарифов 
нередко воспринимается 
болезненно.

«Порой неделями сидим 
без горячей воды, сети 
дырявые, и за это долж-
ны платить им ещё больше! 
С какой это радости?!» Вот 
привычный для нас образ 
мыслей. Но именно необхо-
димость скорейшего реше-
ния коммунальных проблем 
является одной из причин 
роста тарифов.

В СРЕДНЕМ 
ПО БОЛЬНИЦЕ

Средний рост платы 
за ЖКУ в России составит 
11,9% – это максимальное 
увеличение за последние 
десять лет. И это так назы-
ваемая средняя темпера-
тура по больнице. Одна-
ко в разных регионах циф-
ры отличаются: например, 
в Амурской области комму-
нальные услуги подорожа-
ют всего на 8,6%, а в Перм-
ском крае – на 25,3%. Такой 
разброс тарифов экспер-
ты объясняют несколькими 
факторами.

«Первый фактор: дол-
гие годы тарифы в конкрет-
ном регионе росли медлен-
нее, чем в целом по стране, 
и сейчас их вынуждены повы-
шать сильнее, чтобы дове-
сти до средних показателей. 
Такая проблема была харак-
терна для Архангельской 
области, Дагестана, – рас-
сказала РБК зампредседате-
ля комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана 
РАЗВОРОТНЕВА. – Ещё 
одна причина – износ сетей 
и реализация масштабных 
инвестиционных программ. 
Инвестиционная составля-
ющая находится в соста-
ве тарифа, и у регионов, где 
сейчас она достаточно высо-
ка, повышение будет замет-
ным».

Правительство РФ уста-
нав ливает предельные 
индексы роста платежей 
за услуги ЖКХ для каждо-
го субъекта. Этот механизм 
позволяет сдерживать уве-
личение тарифов. Напри-
мер, в Архангельской обла-

сти изначально планирова-
лось повышение до 24,8%. 
Но после обращений жите-
лей глава региона Алек-
с а н д р  Ц Ы Б УЛ Ь С К И Й
выступил с инициативой 
ограничить рост тарифов 
для населения 15%.

«Оставшиеся 10 процен-
тов закроем из областного 
бюджета, – пояснил Алек-
сандр Витальевич. – Но мы 
должны чётко понимать, что 
стоит за повышением тари-
фов: что мы получим в части 
модернизации и улучше-
ния коммунальной систе-
мы. Наша задача – сохра-
нить баланс между устой-
чивой работой коммуналь-
ной сферы и доступностью 
её услуг для всех жителей 
области».

Кроме того, в регионе 
действуют механизмы соци-
альной поддержки населе-
ния: право на компенсацию 
коммунальных услуг име-
ют ветераны войны и тру-
да, дети войны, тружени-
ки тыла, жители блокадно-
го Ленинграда, ветераны 

боевых действий, инвалиды, 
ликвидаторы аварии на Чер-
нобыльской АЭС, многодет-
ные семьи – всего в Архан-
гельской области 46 льгот-
ных категорий.

НЕРАВНОМЕРНЫЙ РОСТ
Те м п  р о с т а  т а р и -

фов на ряд коммуналь-
ных услуг – электрическую 
энергию, сжиженный газ, 
дрова, услуги регоператора 
по обращению с ТКО – будет 
одинаковым на всей терри-
тории Архангельской обла-
сти. Рост цен на природный 
газ в зависимости от направ-

ления потребления составит 
от 2,4% до 14,9%.

Тарифы на отопление, 
водоснабжение и водоотве-
дение в некоторых муници-
пальных образованиях уве-
личатся на 15%. Это в том 
числе связано с необходи-
мостью модернизации ком-
мунальной инфраструкту-
ры. Например, в Архангель-
ске реализуются мероприя-
тия в рамках крупного про-
екта ООО «РВК – Архан-
гельск» по модернизации 
систем водопроводно-
канализационного хозяй-
ства. Так же на террито-
рии города ведётся стро-
ительство газовых котель-
ных. В Северодвинске реа-
лизуется проект по пере-
в о д у  С е в е р о д в и н с ко й 
ТЭЦ с использования угля 
на газ.

Ежегодно при форми-
ровании тарифов на ЖКУ 
ресурсоснабжающие орга-
низации обосновывают 
свои расходы. Региональ-
ное агентство по тарифам 
и ценам проводит экспер-
тизу этих расчётов.

«При проведении экс-
пертизы мы оцениваем, 
обоснованно ли организа-
ция заявляет в тариф те или 
иные затраты, – сообщила 
«БК» руководитель Агент-
ства по тарифам и ценам 
Елена ПОПОВА. – Напри-
мер, в заявке указаны рас-
ходы на замену водоразбор-

ных колонок. Наши эксперты 
выясняют, действительно ли 
нужна эта замена, а также 
проверяют её реальную сто-
имость».

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ 
ТЕПЛО И ВОДА?

Отдельно остановим-
ся на росте тарифов ТГК-2 
и РВК, поскольку для жите-
лей центральных горо-
дов региона они являют-
ся наиболее существенны-
ми. Как пояснили в Агент-
стве по тарифам и ценам, 
при формировании тари-
фов в обязательном порядке 
учитываются затраты орга-
низаций на оплату труда 
работников, покупку топли-
ва и других энергоресурсов, 
приобретение химреагентов 
для очистки воды и стоков, 
проведение текущих и капи-
тальных ремонтов, расходы 
на обновление и модерниза-
цию старого оборудования, 
уплату налогов и т.д.

Например, при фор-
мировании тарифов ПАО 
«ТГК-2» на 2025 год, кроме 
инфляции, учтён рост цен 
на природный газ (на 21,3%), 
мазут (на 21,1%) и уголь 
(на 6%). В связи с увели-
чением МРОТ с 1 янва-
ря 2025 года пересмотре-
ны расходы на оплату тру-
да. Уточним, что зарплата 
сотрудников выросла на 9%. 
Также учтено увеличение 
расходов на амортизацию 
основных средств на 14%, 
реализацию инвестицион-
ных программ, предусма-
тривающих, в том числе, 
мероприятия по переводу 
Северодвинской ТЭЦ с угля 
на газ, с учётом роста став-
ки налога на прибыль (с 20% 
до 25%), которым облагают-
ся капвложения.

Основными причина-
ми роста тарифов на услу-
ги водоснабжения и водоот-
ведения РВК-Архангельск, 
помимо инфляции, являют-
ся рост отчислений на амор-
тизацию в связи с вводом 
новых объектов на 54%; рост 
расходов на уплату нало-
гов и сборов на 57% (в том 
числе налога на имуще-
ство на 70% в связи с вво-
дом новых объектов, а также 
увеличение налога на при-
быль в связи с ростом став-
ки с 20% до 25%), включение 
расходов на мероприятия 

по защите централизован-
ных систем водоснабжения 
и водоотведения от угроз 
техногенного, природного 
характера и террористиче-
ских актов.

В среднем по региону 
рост тарифов на тепловую 
энергию составит 14,8%, 
на горячее водоснабжение –
14,4%, а на холодную воду –
на 14%.

НЕ ОТКЛАДЫВАТЬ 
«ДО ЛУЧШИХ ВРЕМЁН»

Иногда Архангельскую 
область сравнивают с дру-
гими регионами, у которых 
темпы роста тарифов ниже. 
Но есть объективные фак-
торы, среди них – большая 
протяжённость территории 
и, соответственно, комму-
нальных сетей, из-за чего 
объём модернизации так-
же значителен.

Только в Архангель-
ске ТГК-2 управляет боль-
шим количеством объектов, 
в числе которых Архангель-
ская ТЭЦ, 246 км собствен-
ных и 23,6 км арендованных 
теплотрасс. За прошлый год 
общий объём финансиро-
вания в рамках инвестпро-
граммы составил 1 млрд 
37 млн рублей. Система нуж-
дается в ещё больших вло-
жениях: так, износ тепло-
вых сетей составляет 79%. 
А всего в Архангельской 
области замене подлежат 
около половины всех ком-
мунальных сетей: 4,2 тысячи 
км. И речь не только про сети 
теплоснабжения, но и водо-
снабжения, электроэнергии, 
газа, канализации.

Платежи за ЖКУ, кото-
рые поступают от населе-
ния, не покрывают расходы 
ресурсоснабжающих орга-
низаций на закупку ресур-
сов, содержание, обслу-
живание, ремонт и модер-
низацию коммунальных 
сетей. Поэтому в Архан-

гельской области почти 
50% платы по тарифу ком-
пенсируется из региональ-
ного бюджета.

Областные власти заве-
ряют: модернизация систе-
мы ЖКХ будет продолжать-
ся заявленными темпами. 
Откладывать замену сетей 
«до лучших времен» уже 
нельзя. Наш регион исполь-
зует все возможности для 
привлечения федерально-
го финансирования, в том 
числе в рамках нацпроекта 
«Инфраструктура для жиз-
ни», различных федераль-
ных проектов и госпро-
грамм, концессий. И это 
приносит свои результаты.

Темпы работ увеличи-
ваются: если с 2015 по 2019 
годы в регионе замени-
ли всего 66 км коммуналь-
ных сетей, то с 2020 по 2024 
годы – уже 238 км. Повыше-
нием качества воды впервые 
начали заниматься только 
в 2020 году. За последние 
годы в 20 населённых пун-
ктах региона построено 24 
объекта, которые сегодня 
обеспечивают чистой водой 
79 тысяч северян. Про-
должается модернизация 
котельных: с 2021 по 2024 
годы реконструировано 64 
объекта, что на 40% больше, 
чем за предыдущие пять лет. 
Внедряются альтернатив-
ные источники теплоснаб-
жения. Сейчас реализует-
ся ещё ряд инфраструктур-
ных проектов, направлен-
ных на дальнейшее повыше-
ние надёжности коммуналь-
ных систем. И результаты их 
внедрения не заставят себя 
долго ждать.

Главная тема: Что изменится для жителей Архангельской области с 1 июля?

Почему «коммуналка» дорожает?

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

ГЛАВНОЕ
Напомним, что изменения в квитанциях 
жители увидят только через месяц: в начале 
августа, когда придут июльские счета за ЖКУ. 
Если вы сомневаетесь в правильности 
выставления счетов за ЖКУ, власти 
настоятельно рекомендуют обратиться 
в региональное агентство по тарифам и ценам. 
Будет проведена проверка.

Средний рост платы 
граждан 

за коммунальные 
услуги

с 1 июля 2025 года

Архангельск 14,6%
Северодвинск 14,7%
Новодвинск 14,7%
Котлас 14,0%
Коряжма 14,1%
Мирный 12,9%
Новая Земля 4,3%
Вельский 14,5%
Верхнетоемский 14,3%
Вилегодский 14,3%
Виноградовский 14,0%
Каргопольский 14,4%
Коношский 14,2%
Котласский 13,1%
Красноборский 14,2%
Ленский 13,9%
Лешуконский 14,3%
Мезенский 14,1%
Няндомский 14,0%
Онежский 13,6%
Пинежский 14,0%
Плесецкий 13,3%
Приморский 14,0%
Устьянский 14,3%
Холмогорский 14,2%
Шенкурский 14,4%
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УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ – СКИДКИ 
(ДО 31.07.2025 г.). ВСЕ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. 
АРХ-СКА. ТЕЛ. 8(8182) 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРОМЫШ-
ЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИРАЛЬ-
НЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНОВЫХ 
ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. СВ. 916, 
выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-25, 8(8182) 
49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУДОВЫЕ, 
НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. БАН-
КРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВКА ВСЕХ 
ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕР-
БА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕН-
СИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.07.2025 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче по элек-
трике (заменить розетку, выключатель, повесить люстру, бра), 
сантехнике, сборке мебели. Возможны другие работы. Солом-
бала, Маймакса, Сульфат. Вячеслав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕГО-
РОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕРЕЙ, 
ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙКА. СВ. 
29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам – скид-
ка (до 31.07.2025 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 
8-921-070-1634, 8-950-250-9788.

ШТУКАРТНЫЕ, ОТДЕЛОЧНЫЕ, ПЛИТОЧНЫЕ, ПЛОТ-
НИЦКИЕ, КРОВЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ. ДОГОВОР. ГАРАНТИЯ 
НА РАБОТЫ. ТЕЛ. 8-902-286-3494

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

А также: в наличии на складе в Архангельске
Кирпич керамический и силикатный, газоблоки
Шамоты – порошок, глина, плиты, кирпич
Трубы профильные для заборов и металлоконструкций
Сетка кладочная, вязальная проволока, гвозди, крепеж
Лаки, краски, грунты, сухие смеси, цемент, ЦПС
Теплоизоляция URSA, KNAUF, Роклайт; фиброцементные плиты
Геотекстиль, стеклоткани, стеклопластики, асбестовые материалы
Мешки МКР (биг-бэги), шпалы деревянные
Мраморная крошка белая (декоративный щебень)
Печное литье (дверки, колосники, задвижки и пр)
Печной кирпич, печные смеси, кровельные проходки
Печи для бани, печи отопительные
Шифер плоский и 8-в ГОСТ, рубероид, битум, линокром
Трубы ПП канализация (серые), PPRC водоснабжение, отопление
Трубы и фасонные части НПВХ наружная канализация (рыжие)
Трубы и фасонные части ВЧШГ, трубы ПНД гофрированные
Инженерная сантехника – радиаторы, фитинги, краны, задвижки,
переходы, отводы, заглушки, люки колодцев

Делаем доставку а/м Газель и КАМАЗ с манипулятором
Оказываем услуги по аренде автовышки с люлькой
Предоставляем склады в аренду и под ответственное хранение

ТРУБЫ ОБСАДНЫЕ ПИТЬЕВЫЕ – СКИДКА 5%
ЛЮКИ КОЛОДЦЕВ, ГЕОТЕКСТИЛЬ – СКИДКА 5%
АСБЕСТОВЫЕ МАТЕРИАЛЫ (КАРТОН, ШНУРЫ, ТКАНЬ) – СКИДКА 5%
МЕТАЛЛОПРОКАТ (АРМАТУРА, УГОЛОК, ШВЕЛЛЕР, 
СТАЛЬ ОЦИНК., ПОЛОСА И ПР.) – СКИДКА 3%
СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ (ВГП, ЭСВ, БЕСШОВНЫЕ, ПРОФИЛЬНЫЕ) – СКИДКА 3%
ПРОФНАСТИЛ, МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, ЕВРОШТАКЕТНИК – СКИДКА 3%
ТРУБЫ ДЫМОХОДА (НЕРЖ. СТАЛЬ) – СКИДКА 20%

АКЦИЯ
ДО 31 ИЮЛЯ!
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«БАЗА Стройкомреал»            г. Архангельск, Талажское шоссе, 5
(8182) 24-24-24           skr29baza@mail.ru           www.stroidom-online.ru

Магазины «Огонь, Вода и разные Трубы»:
г. Архангельск, ул. Поморская, д. 44      (8182) 47-93-00,
г. Архангельск, пр. Никольский, 38        (8182) 47-59-72 *Реклама. ООО "СТРОЙКОМРЕАЛ" (ИНН 2926002496), предложение действительно до 31.07.2025 года, 

  количество товара ограничено, не является публичной офертой, подробности по тел. 8(8182)24-24-24

РАБОТА
Организации требуются разнорабочие. Тел. 8-911-556-9373.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ
ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 

КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, САЙ-
ДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА И ЗАКУП-
КА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, 
ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшивка 
домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, черепица, 
ондулин, установка заборов. Лестничные марши и мно-
гое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. Тел. 8-921-
070-1634.

Кладка, ремонт печей. Строительство, ремонт дач, бань. 
Плотницкие работы. Св. 29 № 000865725, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-902-286-0274.

Песок, ПГС, щебень, гравий, отсев, бутовый камень, 
асфальтная крошка, шлак, битый кирпич, строймусор, 
грунт на отсыпку, земля, кора, щепа, опилок, навоз. 
Доставка: а/м КамАЗ, ГАЗ. Также есть доставка всех мате-
риалов в мешках по 40 кг! Тел.: 8-921-487-7775, 8-952-
304-2727, 8(8182) 47-25-37.

ВЕЩИ
ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее качество, 

полная комплектация, большая коллекция. Меняем на анало-
гичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ
Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, дио-

ды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, ПРО-
БЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ, ЛИБО ДРУГУЮ 
ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ ВСЕ ВАРИАНТЫ, 
САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 47-12-60.

ВЫКУП АВТОМОБИЛЕЙ: «НИВА»-ВАЗ-УАЗ, «РЕНО», ДЖИП, 
ИНОМАРКИ, ЛОДОЧНЫЙ МОТОР, ЛОДКУ И ДРУГУЮ МОТО-
ТЕХНИКУ, БЕНЗО- И ЭЛЕКТРОИНСТРУМЕНТ, ГАРАЖИ. 
ДОРОГО. ТЕЛ.: 8-921-473-2830, 8-902-286-4745.

Реклама

Реклама
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

4
18

ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «МУЗЫКА НА ВОДЕ» (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Гендель, Бах, Франк, Чайковский, 
Шостакович, Таривердиев, Рыбников

11
25

ИЮЛЯ (ПТ) 21.00
Органный вечер «СОН В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ» (6+)
Дипломант международных конкурсов 
Виктор ЕЖОВ (орган)
В программе: Бах, Свелинк, Пахельбель, 
Моцарт, Брамс, Манчини, 
Морриконе БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

Реклама
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Вне офиса

■ Друзья, какие планы на июль?
Если остаётесь в Архангельске, 
есть хорошее предложение – пойдёмте 
слушать орган на ночь глядя?

Мы впервые устраиваем цикл органных концер-
тов посреди июля, когда филармония обычно находится 
на творческих каникулах. Экспериментируем! В это вре-
мя в городе много туристов, да и наши постоянные слу-
шатели успевают соскучиться по Кирхе и живой музыке. 
А может быть, кто-то решит впервые заглянуть в Камерный 
зал. И останется с нами на весь сезон.

Концерты в таком формате идеально подходят для сви-
дания – позовите близкого человека послушать живую музы-
ку. Орган умеет впечатлять и вдохновлять! Можно прийти 
с друзьями или одному – подумать, помечтать. Грустно точ-
но не будет!

Представьте: в Кирхе – красиво, уютно и многолюдно. 
В гардероб в кои-то веки не нужно сдавать пуховики (100%) 
и куртки (скорее всего). Вы удобно располагаетесь в зале, 
включается особенный концертный свет, звучит музыка… 
Совсем рядом шепчется Северная Двина. Белые ночи идут 
на спад, и после концерта можно погулять в романтичных 
северных сумерках.

Программы «Музыка на воде» и «Сон в летнюю ночь» 
готовит солист Поморской филармонии, дипломант между-
народных конкурсов Виктор Ежов. Эти концерты придутся 
по душе и начинающим меломанам, и опытным зрителям.

Рассадка свободная.

Мы продолжаем наполнять вир-
туальную «золотую полку» любимы-
ми книгами героев рубрики. Сегод-
ня о своём круге чтения расска-
зывает Андрей ВАРФОЛОМЕЕВ –
руководитель ООО «Бюро судебно-
строительной экспертизы» и совла-
делец малиновой плантации в селе 
Заостровье. Рассказ его супруги 
Дарьи был опубликован в преды-
дущем выпуске «Читального зала».

– В детстве я очень любил «Дени-
скины рассказы» В. Драгунского, сей-
час их с удовольствием перечитывают 
мои дети. Ещё запомнилась повесть 
Е. Коковина «Детство в Соломбале»: 
в памяти сохранился образ ребят, 
катающихся по речке Соломбал-
ке на неповоротливых баркасах. Тог-
да таких баркасов было много, поз-
же они исчезли, но сейчас подобные 
суда возрождаются, и, надеюсь, через 
какое-то время мы увидим уже совре-
менных ребят, «штурмующих» двин-
ские просторы. «Детство в Соломба-
ле» – это наши корни, наша аутентич-
ность, одна из страниц истории нашего 
края, которую необходимо знать.

Недавно с интересом прочитал 
автобиографическую повесть рос-

сийского писателя и кинорежиссёра 
П. Санаева «Похороните меня за плин-
тусом» – у неё очень яркий, непростой 
и необычный сюжет. Из недавнего 
отмечу также книгу Д. Рубиной «Белая 
голубка Кордовы».

Многие книги в каждом возрас-
те воспринимаются по-разному. Сей-
час мне захотелось вернуться к рома-
ну Л. Толстого «Война и мир», прочи-
танному в первый раз ещё во время 
учёбы в школе. В романе несколько 
сюжетных линий, и во время подготов-
ки к экзаменам я сделал в нём множе-
ство закладок, отмечая наиболее важ-
ные эпизоды. Хочу взглянуть на про-
изведение сквозь призму жизненного 
и семейного опыта: стало любопытно, 
как изменится моё отношение к опи-
санным событиям. Вспомнилось также, 
что темой итогового выпускного сочи-
нения в 11 классе у меня был яркий 
образ одного из второстепенных пер-
сонажей – Тихона Щербатого, которому 
посвящена отдельная глава. В своем 
сочинении я сделал вывод, что русский 
человек может всё, им только нужно 
грамотно управлять. С тех пор, бывая 
в различных ситуациях, неоднократ-
но убеждался в правильности своего 
вывода. Как только мы нацеливаемся 

на конкретный результат, понимаем, 
чего хотим достичь, то нас уже нельзя 
остановить. Это касается любой сферы 
деятельности, отрасли. Причём, даже 
если такой отрасли никогда не суще-
ствовало, мы её создадим, «обката-
ем», и в дальнейшем она будет у нас 
успешно работать.

Ведущий рубрики – 
Михаил ЕРМОЛИН

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Андрея Варфоломеева

Виртуальный помощник «Ева» 
от МегаФона теперь умеет запи-
сывать и сохранять телефонные 
разговоры абонентов. Подключить 
запись диалогов можно в разделе 
«Ева+» в приложении оператора.

МегаФон внедрил функцию, позво-
ляющую записывать все входящие 
и исходящие звонки. Впоследствии их 
можно прослушать или скачать аудио-
файл на свой смартфон. Такая воз-
можность, в частности, будет полезна 
абонентам, которые часто общаются 
по телефону по работе или в личных 
целях и со временем хотят освежить 
разговор в памяти для фиксации дого-
ворённостей или важных выводов.

Активировать опцию можно в раз-
деле «Ева+», после чего все разгово-

ры будут записываться в автомати-
ческом режиме. Там же абонент смо-
жет подключить автоинформирование 
собеседника – в самом начале разго-
вора его участники услышат уведом-
ление о том, что идёт запись. Аудио-
файлы будут храниться исключитель-
но в приложении МегаФона и доступ 
к ним будет только у самого абонента, 
что обеспечивает полную конфиден-
циальность.

Найти все записи можно в специ-
альном хранилище «Евы+» – оно вме-
щает один гигабайт файлов, что экви-
валентно более чем 35 часам разгово-
ров. В случае если объём всех аудио-
файлов превысит один гигабайт или 
время хранения составит более 90 
дней, самые старые из них будут уда-
лены.

Опция бесплатна для всех клиентов 
МегаФона с подпиской на «Еву+». Под-
ключить её смогут абоненты из любо-
го региона и с любыми операционны-
ми системами смартфонов.

«Это актуальная функция для тех, 
кто регулярно находится на связи с кол-
легами или близкими и не успевает 
зафиксировать важную информацию. 
Кроме того, каждый из нас сталкивался 
с ситуацией, когда необходимо что-то 
срочно записать, и нет возможности 
попросить собеседника продублиро-
вать информацию в сообщении. Новый 
сервис решает эти проблемы. Все дан-
ные о разговорах находятся в приложе-
нии МегаФона, что обеспечивает кон-
фиденциальность», – поясняет коммер-
ческий директор МегаФона Дмитрий 
РУДСКИХ.

МегаФон запустил голосового 
ассистента «Еву» в июле 2021 года. 
Сейчас к ней подключены более 11 млн 
клиентов МегаФона. «Ева» может отве-
чать на звонки вместо абонента, если 
он занят, указывать во время входяще-
го звонка с незнакомого номера кате-
горию звонящего, уведомлять о попыт-
ке подключения платной подписки, 
а также блокировать звонки от целых 
категорий компаний, которые выбрал 
абонент. Клиент сам может отметить 
в мобильном приложении, какие кате-
гории звонков не хочет получать: «есть 
жалобы на спам», «банк», «соцопрос», 
«займы», «коллекторы» или «недви-
жимость». Расширенный функционал 
«Евы+» включает возможность выбрать 
номера, на которые клиент всегда 
хотел бы отвечать сам, указать причи-
ну отсутствия ответа, выбрать образ 
и голос помощника, а также активи-
ровать режим «не беспокоить» – в этом 
случае «Ева+» будет отвечать на все 
звонки без исключения.

Телеком

■ МегаФон запустил сервис для записи телефонных разговоров
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